

Zeitschrift: Rapport d'activité / Comité International de la Croix-Rouge

Herausgeber: Comité International de la Croix-Rouge

Band: - (1974)

Rubrik: Relations extérieures

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

IV. RELATIONS EXTÉRIEURES

Relations avec les Sociétés de la Croix-Rouge

Reconnaissance d'une nouvelle Société nationale

En collaboration avec la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge, le CICR a procédé à l'examen des statuts et des activités de la Croix-Rouge de Gambie. Ayant constaté que toutes les conditions prévues à cet effet par la Croix-Rouge internationale étaient remplies, le CICR a prononcé, le 10 octobre 1974, la reconnaissance de cette Société, qui porte à 122 le nombre des Sociétés membres de la Croix-Rouge internationale.

Missions auprès des Sociétés nationales et des Gouvernements

Par l'envoi de missions dans de nombreux pays, le CICR a témoigné son souci constant de développer ses liens avec les Sociétés nationales et de prendre contact avec les Gouvernements. Mentionnons, en particulier, les visites faites par le Dr Eric Martin, président du CICR:

- en Pologne, du 10 au 15 mai;
- en Bulgarie, du 6 au 12 septembre;
- en URSS, du 12 au 21 septembre;
- au Brésil, du 12 au 17 novembre;
- au Paraguay, du 17 au 22 novembre;
- au Pérou, du 22 au 28 novembre.

En outre, le président du Conseil exécutif, les directeurs et les délégués généraux du CICR, ont rendu visite, pour des motifs de travail, à plus de quarante Sociétés nationales d'Afrique, d'Amérique latine, d'Asie et d'Europe.

Séminaires de la Croix-Rouge¹

Le CICR a participé à plusieurs séminaires de la Croix-Rouge, et a prêté son concours aux réunions suivantes en 1974:

¹ Plusieurs de ces réunions ont fait l'objet de comptes rendus détaillés dans la *Revue internationale de la Croix-Rouge* (cf. p. 92 du présent Rapport).

- VI^e Réunion des Présidents et du Personnel technique des Sociétés nationales d'Amérique du Nord, du Mexique, d'Amérique centrale et de Panama, à Tegucigalpa, au Honduras, organisée par la Croix-Rouge du Honduras, sous le patronage de la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge, du 29 janvier au 1^{er} février.
- VI^e Réunion régionale des Sociétés arabes du Croissant-Rouge et de la Croix-Rouge, à Koweït, organisée par le Croissant-Rouge de Koweït, du 11 au 14 février.
- V^e Séminaire sur la Croix-Rouge et le droit international humanitaire, à Strobl-St. Wolfgang, en Autriche, organisé par la Croix-Rouge autrichienne de la Jeunesse, les 5 et 6 avril.
- Cours de formation pour les secours en cas de désastre, à Kuala-Lumpur, en Malaisie, organisé par la Croix-Rouge de Malaisie, en coopération avec la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge, du 22 au 28 avril.
- VI^e Congrès national de la Croix-Rouge polonaise, à Varsovie, en Pologne, du 10 au 15 mai.
- Journée mondiale de la Croix-Rouge, en Belgique, le 8 mai.
- Séminaire d'introduction aux affaires internationales de la Croix-Rouge, à Genève, préparé par l'Institut Henry-Dunant, du 8 au 13 septembre.
- X^e Conférence interaméricaine de la Croix-Rouge, à Asunción, au Paraguay, organisée par la Croix-Rouge paraguayenne, du 18 au 23 novembre.
- Groupe de travail sur la normalisation des médicaments, à Genève, organisé par la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge, du 11 au 16 novembre.

D'autre part, le CICR a reçu à son siège près de 1500 dirigeants, délégués ou membres de Sociétés nationales de Croix, Croissants et Lion-et-Soleil-Rouges, provenant de 97 pays.

Sociétés nationales ayant envoyé leurs statuts au CICR aux fins de révision

Lors de sa dernière session à Téhéran en novembre 1973, la Conférence internationale de la Croix-Rouge a décidé que toute Société désirant modifier ses statuts sur des points touchant aux

conditions de reconnaissance et d'admission devait soumettre préalablement ces modifications au CICR et à la Ligue.

En exécution de cette résolution, 7 Sociétés nationales d'Afrique, d'Amérique latine et d'Europe ont communiqué des projets de modification de leurs statuts au CICR. Ceux-ci ont été étudiés par une Commission conjointe Ligue-CICR, qui a ensuite fait part de ses observations et recommandations aux Sociétés intéressées.

Fonds Shôken

La Commission paritaire du Fonds Shôken s'est réunie à Genève en avril. Grâce aux revenus du Fonds, elle a pu accorder des attributions à 5 Sociétés nationales d'Afrique, d'Amérique latine, d'Asie et du Moyen-Orient, notamment pour l'installation d'une banque de sang, pour un service de transfusion sanguine et pour l'achat d'ambulances et de matériel sanitaire.

Relations avec les organisations internationales

Nations Unies

La collaboration entre le CICR et les Nations Unies s'est poursuivie dans de nombreux domaines d'intérêt commun. A cet effet des contacts ont été maintenus avec le Secrétariat, à tous les niveaux, et les travaux de l'Assemblée générale, du Conseil économique et social et de plusieurs organes subsidiaires ont été suivis de près, de même que, lorsque les circonstances l'ont exigé, les réunions du Conseil de Sécurité.

Ainsi en 1974, la réaffirmation et le développement du droit international humanitaire et la question de l'emploi de certaines armes conventionnelles ont continué à faire l'objet d'une collaboration au sujet de laquelle on trouvera plus de détails aux pages 77 et 78 de ce Rapport.

Pendant la phase initiale du conflit de Chypre, en juillet et août, des contacts presque quotidiens avec le Secrétaire général et ses proches collaborateurs ont été établis alors que, sur le terrain, la délégation du CICR commençait à accomplir ses tâches conventionnelles et coopérait avec l'UNFICYP dans plusieurs domaines.

Diverses questions touchant au désarmement, au respect des droits de l'homme, aux problèmes humanitaires liés au processus de décolonisation ou aux situations de tensions raciales et ethniques ont également fait l'objet de consultations, avec les délégations des pays intéressés ou les responsables de ces questions aux Nations Unies.

On trouvera aux pages 12, 37, 38 et 58 de ce Rapport, un compte rendu détaillé de la collaboration, sur le plan opérationnel, entre le CICR et le Haut-Commissaire pour les Réfugiés ou l'UNICEF.

Enfin, une série de contacts et d'échanges de vues ont eu lieu avec l'Office de l'information publique à l'occasion d'un voyage à New York du chef de la Division Presse et Information du CICR. Il s'agissait, dans ce domaine, d'examiner les modalités d'une collaboration qui permette de mieux informer le public sur les tâches spécifiques qui incombent au CICR, particulièrement lorsqu'il est amené à agir sur le terrain en même temps que les Nations Unies dans des situations de conflit armé.

Institutions spécialisées

Il convient de mentionner les relations officielles que continue d'entretenir l'Organisation mondiale de la Santé avec le CICR. Ce dernier a ainsi été représenté par un observateur à l'Assemblée mondiale de la Santé et aux réunions du Conseil exécutif de l'OMS, tandis que celle-ci apportait sa précieuse contribution à la Conférence d'experts gouvernementaux sur l'emploi de certaines armes conventionnelles.

Sans revêtir de caractère formel, les relations avec d'autres institutions spécialisées telles que l'Organisation de l'Alimentation et de l'Agriculture et le Programme alimentaire mondial, l'Organisation internationale du Travail ou l'UNESCO se sont poursuivies, de cas en cas, sur des points relatifs aux activités juridiques ou opérationnelles du CICR.

Organisations régionales

La situation consécutive au conflit de Chypre a fait l'objet principal, en 1974, des contacts avec le Conseil de l'Europe. Le Comité des Ministres, en créant un fonds pour l'aide aux victimes de ce

conflit, et la Commission de la population et des réfugiés en soumettant, en septembre 1974, un rapport à l'Assemblée consultative ont témoigné d'un intérêt particulier pour les activités du CICR dans cette partie du monde.

Organisations non gouvernementales

Plusieurs groupes de travail — sur le désarmement, les droits de l'homme et le droit humanitaire — réunissent périodiquement à Genève diverses organisations non gouvernementales dotées du Statut consultatif auprès de l'ECOSOC. Ces travaux ont été suivis par le CICR et ont fourni l'occasion de plusieurs échanges de vues, sur des questions relatives au droit humanitaire en particulier. Des représentants de ces groupes de travail ont également participé, comme observateurs, à la Conférence d'experts gouvernementaux sur certaines armes conventionnelles convoquée à Lucerne par le CICR.

Des contacts analogues ont eu lieu à New York avec les organisations non gouvernementales représentées par des observateurs au siège des Nations Unies.

Presse et information

Information opérationnelle

Les opérations de protection et d'assistance conduites en 1974 par le CICR dans les différentes régions du monde frappées par la guerre ou les troubles intérieurs, notamment au Moyen-Orient, à Chypre et au Chili, ont suscité l'intérêt soutenu de l'opinion publique internationale. Celle-ci a été tenue régulièrement informée par le CICR de l'évolution de ses activités, notamment par des communiqués de presse et le bulletin d'information mensuel *Le CICR en Action* diffusé par la Division Presse et Information en quatre langues (français, anglais, espagnol et allemand) à plus de 4000 exemplaires. Ces publications ont été complétées par les informations et interviews données, au jour le jour, à Genève aux correspondants de la presse écrite, parlée et télévisée accrédités auprès de l'Office européen des Nations-Unies, et sur le terrain aux envoyés spéciaux des media internationaux.

En outre, aux fins de satisfaire les besoins d'information particulièrement importants des Sociétés nationales de la Croix-Rouge intéressées aux opérations d'envergure qui se sont déroulées durant l'été au Moyen-Orient et à Chypre, la Division Presse et Information a spécialement dépêché sur place des représentants chargés de réunir, au contact des réalités du « terrain », du matériel d'information sous forme d'articles, de photos, et d'enregistrements sonores. Dans ce cadre, il convient également de signaler que le rapatriement des prisonniers de guerre qui a eu lieu en juin entre Israël et la Syrie, a fait l'objet d'un film tourné en 16 mm par une équipe du CICR et intitulé « Vol RX 301 Tel Aviv-Damas ». Ce document a été présenté, grâce au « news exchange » de l'Eurovision, aux téléspectateurs d'une dizaine de pays.

Enfin, le CICR a publié en novembre un rapport sur l'ensemble des activités qu'il a déployées à Chypre d'août à octobre 1974. Cette brochure, qui contient de nombreuses illustrations, a été diffusée à l'intention des Gouvernements, des Sociétés nationales de la Croix-Rouge, des Organisations internationales et autres institutions caritatives qui ont participé, par leurs contributions en nature ou en espèces, à l'action du CICR.

Information générale et relations publiques

Publications: Dans le but de faire mieux connaître les activités et les préoccupations des Institutions internationales de la Croix-Rouge, les Services d'Information de la Ligue et du CICR ont lancé en 1974 une nouvelle publication trimestrielle conjointe intitulée *Contact*. Chaque numéro contient environ une demi-douzaine d'articles et de photos destinés avant tout aux responsables des revues des Sociétés nationales de la Croix-Rouge. Outre le fait qu'il concrétise un vœu souvent exprimé que la Ligue et le CICR joignent leurs efforts pour la promotion de l'image de la Croix-Rouge dans le monde, ce périodique a été particulièrement bien accueilli en raison du type d'informations qu'il fournit (récits personnalisés, reportages, témoignages, etc.).

Emissions radiodiffusées: En collaboration avec les PTT et les Ondes courtes suisses, le Service de radiodiffusion du CICR a produit:

- 6 émissions de 30 minutes dirigées sur l'Asie et l'Océanie (en anglais);
- 6 émissions de 30 minutes dirigées sur l'Afrique (en anglais et français);
- 6 émissions de 30 minutes dirigées sur l'Afrique du Nord et le Moyen-Orient (en arabe);
- 6 émissions de 55 minutes dirigées sur l'Europe et l'Amérique du Nord (en anglais, français, espagnol, allemand et arabe).

Plusieurs de ces émissions ont été envoyées, sous forme de transcription, à divers services africains de radiodiffusion qui les ont incorporées dans leurs programmes nationaux sur ondes moyennes.

Photos: La production et la diffusion des documents photographiques ont subi en 1974 une importante poussée. C'est ainsi que 182 films noir-blanc et 110 films couleur ont été exposés, dont la moitié sur le terrain. Parmi les 10 000 agrandissements noir-blanc et 1500 duplicata de diapositives couleur effectués dans les laboratoires du CICR, respectivement 7000 et 500 ont été envoyés à l'extérieur. Les Sociétés nationales de la Croix-Rouge représentent à elles seules les trois quarts des bénéficiaires, le reste étant allé aux particuliers (écoles, chercheurs, etc.). La presse ne représente, quant à elle, qu'un faible pourcentage, le passage par le canal des agences de distribution ayant entraîné une diminution des photos envoyées, mais parallèlement un élargissement de la diffusion.

Presse: Dans le cadre d'un séjour effectué en octobre et novembre 1974 en Amérique du Nord, auprès des Croix-Rouges américaine et canadienne, le chef de l'Information du CICR a pris un certain nombre de contacts avec les représentants de plusieurs grands quotidiens et périodiques de la côte est des Etats-Unis particulièrement intéressés aux affaires internationales et à leurs implications humanitaires. En outre, lors de la visite qu'il a rendue aux responsables de l'Office de l'information publique des Nations Unies à New York (voir p. 87 du Rapport), le chef de l'Information du CICR s'est également attaché à développer la collaboration avec les correspondants accrédités en mettant à leur disposition

les informations de base leur permettant de mieux apprécier le rôle et la position du CICR dans les questions débattues par les diverses instances de l'ONU.

Relations publiques en Suisse: A l'occasion de la collecte auprès du peuple suisse, qui a eu lieu entre le 25 août et le 25 septembre 1974, la Division Presse et Information a distribué à l'ensemble de la population un prospectus fournissant en peu de phrases étayées de quelques chiffres éloquents des informations de base sur le rôle et les tâches du CICR durant l'année écoulée. Cette campagne d'information a également trouvé un écho favorable dans la presse écrite, à la radio et à la télévision, qui ont diffusé les appels relatifs à la collecte dans les trois langues nationales.

Il convient enfin de mentionner qu'une dizaine de rédacteurs en chef des principaux quotidiens suisses ont été invités au printemps à participer à un échange de vues avec les dirigeants de l'Institution sur les divers aspects de l'action du CICR dans le monde.

Revue internationale de la Croix-Rouge

Publication mensuelle, la *Revue internationale de la Croix-Rouge* est éditée par le CICR, et elle paraît en deux éditions, française et anglaise. De plus, deux fascicules publiés également chaque mois contiennent, traduits en langues espagnole et allemande, les articles les plus importants.

Les études et les chroniques qu'on lit dans la *Revue* concernent toutes des problèmes humanitaires, ceux du passé — car une des missions dont est chargée la *Revue* est d'éclairer l'histoire elle-même du mouvement humanitaire dans le monde — mais ceux aussi de l'époque présente. Il faut citer, en particulier, les articles suivants: Possibilités et limites actuelles de la Croix-Rouge (A. Schlögel) — Réévaluation du rôle de la Croix-Rouge (D.D. Tansley) — Le droit de la guerre en Serbie, en 1887 — Les principes de la Croix-Rouge et les infirmières (H.G. McArthur) — La Croix-Rouge et les nouveaux aspects de la transfusion sanguine (Z.S. Hantchef) — Henry Dunant (P. Boissier) — Les Conventions de Genève ont vingt-cinq ans (J. Pictet) — L'unité de la Croix-Rouge dans le monde (W. Bargatzky) — La Convention de Genève

de 1864 et la Conférence de Bruxelles de 1874 (D. Bujard) — A l'occasion du centième anniversaire de la naissance de Max Huber (J. Pictet).

Des chroniques ont été consacrées au développement du droit international humanitaire. Les travaux de la Conférence diplomatique ouverte à Genève en février 1974, notamment, ont fait l'objet dans la *Revue* d'une analyse approfondie (*mars*), de même que ceux de la Conférence d'experts gouvernementaux sur les armes de nature à causer des maux superflus ou à frapper sans discrimination (*septembre et octobre*). D'autres chroniques ont évoqué l'œuvre du CICR dans le monde. Ainsi, l'action de rapatriement entreprise par le CICR dans le sous-continent asiatique a été largement décrite de même que le rapatriement de prisonniers de guerre au Moyen-Orient. Les interventions du CICR à Chypre dès le début des hostilités, tant dans le domaine de la protection et des secours que dans celui des recherches, ont fait l'objet de plusieurs articles.

De plus, chaque mois, la *Revue*, par le moyen de textes qu'accompagnent le plus souvent des illustrations, rappelle ce que sont les activités non seulement du CICR, mais également de nombreuses Sociétés nationales. Elle a relaté les réunions les plus importantes de la Croix-Rouge, comme la XXII^e Conférence internationale, et des rencontres et séminaires qui ont eu lieu en divers pays. Elle est donc demeurée constamment en contact avec l'actualité et elle a continué de refléter les principaux événements, sur le plan international aussi bien que national, du mouvement de la Croix-Rouge dans les cinq continents. Nous pensons utile d'en reproduire les références qu'on va lire, en indiquant à quel moment un article fut publié sur ces sujets: Le Président du CICR en Bulgarie et en URSS (*octobre*) — Mission du délégué général pour l'Amérique latine (*mars et mai*).

En 1974, le CICR a été représenté à plusieurs réunions de Croix-Rouge, et la *Revue* en a rendu compte: Commission permanente de la Croix-Rouge internationale (*mai et décembre*) — VI^e Réunion régionale des Croix-Rouges à Tegucigalpa (*avril*) — VI^e Réunion régionale des Sociétés arabes du Croissant-Rouge et de la Croix-Rouge à Koweït (*avril*) — Séminaire à Kuala-Lumpur sur la préparation des secours en cas de désastre (*juin*) — Séminaire sur les affaires internationales de la Croix-Rouge (*décembre*) — Sympo-

sium à l'Institut Henry-Dunant sur le problème de l'augmentation du coût de la santé (*décembre*).

Un délégué du CICR assistait à diverses réunions internationales que la *Revue* a mentionnées dans ses livraisons que voici: Conférence pour l'abolition de la torture (*février*) — Commission médico-juridique de Monaco (*juin*) — Conférence d'experts sur le regroupement des familles dispersées (*octobre*) — Institut international des droits de l'homme (*novembre*) — Table ronde sur les problèmes actuels du droit humanitaire (*novembre*) — VII^e Cours international de perfectionnement pour jeunes médecins militaires (*novembre*).